

# Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX  
Número 14.817

FRANQUEO  
CONCERTADO

Viernes 25 de Febrero de 1938

Redacción, Administración y talleres: D. Barral, 11

PRECIO  
15 CENTIMOS

TELF. 1533  
APARTADO 12

## EDITORIAL

### MAXIMA TENSION EUROPEA

No cesa de crecer la alta tensión que en estos últimos meses se viene registrando en la política internacional europea. Y España sigue siendo uno de los principales focos neurálgicos, como lo profetizó el Presidente de la República Española y reiteradamente manifestaron nuestros ilustres delegados ante las Asambleas de la Sociedad de Naciones.

Las cancillerías de Londres, París, Roma y Berlín están viviendo horas de máxima inquietud, acentuada por el significativo silencio en que se ha encerrado Mussolini. Silencio que no puede confundirse con la expectante inactividad. Sigue Mussolini usufructuando el privilegio de ser el impulsor de la política europea. La tensión actual es el fruto de las maniobras por él urdidas. Su actitud cautelosa quiere decir tan sólo que él es el primer convencido de la extremada gravedad de los momentos presentes.

Mussolini trata de realizar una nueva maniobra contra la República española. Se ha convencido de que ha malgastado el tiempo empleado en sabotear, en el Comité de No Intervención toda discusión sobre la retirada de los voluntarios—que no son voluntarios—que combaten en España. Toda su maquiavélica doblez e insinceridad no han logrado vencer la indomable voluntad de la República española de defender su auténtica libertad e independencia.

Para remediar su fracaso ha preparado una nueva farsa, tomándose como punto de brega al gobierno conservador inglés. Mussolini expresa su deseo de celebrar con Inglaterra unas conversaciones y ofrece en prenda una mejor disposición para aceptar la retirada simbólica de los "voluntarios". Pero esta oferta está condicionada y una de las principales condiciones es la concesión del derecho de beligerancia a la fracción traidora y desleal a su patria y a sus compromisos. ¿Por qué es esta concesión una de las principales condiciones? Porque el Estado Mayor italo-alemán que dirige la guerra contra el pueblo español, está ya bien convencido de que jamás podrá ganarla en las actuales circunstancias y trata de conseguir el bloqueo previo de las costas mediterráneas de la República española, para ver si de este modo le es posible aplastar la heroica defensa de los republicanos.

Dicho bloqueo se intentó por medio de la piratería. Pero tropezaron con Inglaterra y ésta desbarató los planes. De ahí que ahora Mussolini intente negociar directamente con Inglaterra la "solución" del conflicto español, con la esperanza de hallar un medio hábil de legalizar la piratería, asentando de nuevo en la falsedad y en el engaño la descarada intervención. Téngase presente que Franco dispone hoy de una flota que no es suya, que le ha sido prestada por Italia y que se aspira a que rinda todos sus frutos mediante la concesión de los derechos de beligerancia. Si tal maniobra prosperase, no sería Franco el que bloquease las costas republicanas, sino Italia.

A Mussolini le urge liquidar el conflicto español. Italia no puede soportar ya la enorme sangría que le representa. Por eso se dirige a Inglaterra, disfrazado con sus más seductoras sonrisas. Claro que no es este el único motivo. La maniobra tiene doble filo: Mussolini necesita dinero para poder poner las quillas de las unidades navales que, según dice, le son indispensables para asegurar el prestigio de la nación italiana. Para obtenerlo le es indispensable contar con el reconocimiento de hecho y de derecho de la conquista de Abisinia, con el fin de que el capital extranjero pueda acudir hacia aquellas tierras, cuya puesta en valor hace necesaria la inversión de unas cuantiosas sumas que ni Italia ni los italianos tienen.

Dicho en otros términos: Mussolini se dispone a vender a Etiopía—esa Etiopía alcanzada a costa de la sangre, las lágrimas y la miseria del pueblo italiano—al capitalismo extranjero.

Las aspiraciones del duce provocaron en Inglaterra esa tensión que motivó la dimisión de Eden. Esa tensión ha creado una peligrosa discrepancia en el Imperio británico, que del Parlamento ya se ha corrido a la calle, donde las masas manifiestan bien claramente que el doble juego ha sido advertido. Y no es sólo en Inglaterra donde la tensión se acusa con vivos testimonios. En Francia también se advierten síntomas harto significativos. Son de un extraordinario valor, a este respecto, las palabras pronunciadas ayer por el jefe del gobierno francés ante la delegación de izquierdistas del Parlamento. Francia concede un valor prioritario al conflicto español, cuya solución efectiva y garantizada habrá de ser base indispensable de toda negociación con las potencias totalitarias. Francia, por boca de Chautemps, reconoce la extremada gravedad de la situación internacional europea y él mismo lanza la consigna de la formación de un gobierno de amplia concentración nacional, de unificación y pacificación interior, para afrontar los peligros exteriores.

### Castellón al día

### La persecución de acaparadores y especuladores

Han comenzado a actuar en Barcelona dos Tribunales de subsistencias y precios indebidos. En el primer día de actuación, extendieron en diez sumarios—instruidos rápidamente, en horas—y dejaron impues-

tas las sanciones correspondientes. A los especuladores, a los acaparadores, a los que comercian con las necesidades impuestas por la guerra, a los que se aprovechan de las privaciones a que todos los ciudadanos nos hemos de someter por las exigencias del momento, hay que castigarlos pronto y bien. En cuanto se tenga conocimiento de la existencia del delito, antes de que los desaprensivos tengan tiempo de reaccionar y de pensar a qué influencia pueden recurrir, deben estar condenados en la cárcel. Sin contemplaciones ni de-

### El Dios de la guerra quiere erigirse en Dios de la paz

El fascismo no reconoce fronteras ni horizonte. Ahí está Hitler erigido en primer mariscal del Imperio, banquero mayor del Estado y aspirante a jefe supremo de una nueva Iglesia. Ahí tenemos a Mussolini pretendiendo ligar a su sien atormentada la corona de laurel de un moderno César.

Pero la internacional fascista aspira a ensambalar tanto esmero en un símbolo, cuyo significado se atempera a su carácter; y puesto que su signo es la guerra, nada tan atractivo como investirse con la capa de la paz.

Y lo mismo que las ranas pedían rey, "L'Action Française" solicita el Premio Nobel de la Paz, designando candidato a Charles Maurras, a quien se le quiere entregar un ramo de olivo en lugar de los rayos de Júpiter.

La candidatura tiene grandes posibilidades. No en vano la apoyan con su firma Navarro Borrás, Santiago Carro, Joaquín Entrambasaguas, Benito Fernández Río, W. Fernández-Flores, C. Ibáñez de Ibero; Miguel Lasso de la Vega, Eugenio d'Ors, Francisco Castro Pascual, Alfonso Peña Bonaf y Pedro Sáinz Rodríguez.

Estos delitos son de una extrema gravedad. Quienes se entregan a esta suerte de especulaciones, constituyen "la columna" que con más eficacia sirve a la causa fascista. No sólo se les ha de perseguir porque roban, sino porque dan ocasión, con sus turbios manejos, a que haya diferencias que en estos momentos no tienen razón de ser, y porque perturban la vida de la retaguardia.

Hasta ahora venían entendiéndose en esta índole de delitos los jurados de Urgencia, los cuales, a pesar de ser de su competencia diversidad de asuntos, dedicaban no poca actividad a perseguir a los negociantes desaprensivos, que creen que la guerra se ha hecho para que ellos se enriquezcan. Pero era necesario articular estos Tribunales que ahora han comenzado a actuar y que no tendrán otra misión que la de perseguir esta clase de delitos. No hay por qué ocultar que estos delitos se producen. Se han producido en todas las guerras de todos los tiempos y de todos los países. Es un fenómeno inevitable. Una de las consecuencias de la guerra, por lo visto, es desatar las ambiciones de los humanos. Hay aires tan convencidos de que en la guerra hay que especular, que si no intentaran hacerse ricos en cuanto suenan los primeros cañonazos, se considerarían en ridículo. Las gentes más absurdas se dedican a estos trapicheos. En los periódicos se han llegado a publicar anuncios que dicen expresivamente: "Compró todo y vendo todo. Es decir, que la gente negocia con todo lo imaginable. La cuestión es hacer operaciones y quedarse con la comisión. Una comisión que no conoce la tasa, que no tiene medida, que a veces—casi siempre—asciende a cifra superior a la valía del producto.

La actuación de los Tribunales de subsistencias, precedida por una acción celosa y persistente de la policía, puede dar buenos frutos. Pero sin olvidar que la opinión pública tenga noticias de las actividades de la Policía y de los Tribunales en este

### El proletariado por la guerra

### Importante resolución de la ponencia de las directivas de la U. G. T.

Reunida la ponencia nombrada en la Junta de Directivas de la U. G. T., celebrada en el día 23 de Febrero de 1938 para tratar del siguiente orden del día:

Abastos.  
Petición de aumento de salarios.

Se acordó:

Primero. — Adhesión incondicional al Gobierno de la República y a los organismos que le representan (Gobierno Civil, Consejo Provincial, Consejo Municipal, etc., etc.), así como también a todas las disposiciones dictadas, especialmente, en materia de abastecimientos, legislación agraria, aumento de la producción, etc.

Segundo. — ABASTECIMIENTOS.

Para mejorar el problema de abastecimientos, la U. G. T. colabora y está dispuesta a prestar cuanta ayuda sea necesaria a los organismos correspondientes, estimando indispensables la adopción rápida y enérgica de las siguientes medidas:

(A). — Cumplimiento inexorable de los precios de tana establecidos por el Gobierno y los organismos que le representan, castigando implacablemente a los contraventores, agiotistas, acaparadores y especuladores en general.

(B). — Poner en práctica los acuerdos tomados en la Asamblea de Alcaldes y Consejeros de Abastos de la provincia, recientemente celebrada.

(C). — Creación de Cooperativas de Consumo.

(D). — Establecimiento de comedores colectivos para obreros y campesinos en los lugares de trabajo o barriadas populares.

(E). — Aumento de la producción en fábricas y talleres, principalmente en el campo. Para ello, consideramos indispensable el establecimiento de la jornada legal de 48 horas y el premio a aquellos obreros o campesinos que se destaquen en el frente de la producción.

(F). — La U. G. T. hará cuantas gestiones sean precisas para que se cultiven todas las tierras abandonadas, mediante la entrega de las mismas a los campesinos y procurará que los productos y frutos del campo sean vigilados y salvaguardados por las autoridades competentes.

Tercero. — PETICION DE AUMENTOS DE SALARIOS.

En relación con el aumento de salarios, esta organización Sindical está dispuesta a proceder a una revisión de los mismos, para fijar un nivel equitativo.

Cuarto. — La U. G. T. se pronuncia en contra de cualquier intento de negociación o pasividad en el trabajo y sancionará a los afiliados que incurran en esta falta de su deber, considerándolos enemigos del régimen y de nuestra causa.

Para poner en práctica estos acuerdos, estimamos conveniente la celebración de Asambleas en los Sindicatos, donde se discutan las formas de aplicarlos rápidamente.

Asimismo propugnamos la más estrecha unión entre los compañeros comunistas y socialistas, dentro de cada Sección, a los efectos de trabajar conjuntamente por resolver y aplicar estos problemas.

Finalmente, invitamos a los camaradas de la C. N. T. para adoptar una resolución conjunta, que tienda a solucionar los diversos problemas que tiene planteada la clase trabajadora.

Castellón 24 de Febrero de 1938.

Por la Ponencia,

MATIAS DEVIS.

J. MON DOLS.

TEODORO ALBELDA.

sentido. La ejemplaridad del castigo, en cierto modo, depende de su publicidad, para que los demás delincuentes estén sobre aviso de que se les persigue ahincadamente, y para que la opinión pública tenga la sensación de que el Estado actúa con la energía requerida.

Todos los medios de publicidad deben ser puestos en práctica para pregonar el castigo de tales delincuentes. Los periódicos, las emisiones de radio, deben lanzar los nombres de estos desaprensivos especuladores, que aprovechándose de las necesidades impuestas por la guerra y sin reparar en que colaboran con el enemigo, no vacilan en acudir a tan reprochable comercio para satisfacer su ambición.

Callar la existencia de tales delitos y de tales delincuentes tendría razón de ser en el caso de que se produjeran por primera vez. Pero ya decimos que se han registrado en todas las guerras de todos los países y en todas las épocas de la vida de

la humanidad. Lo que no ha habido nunca y hay ahora, en la República, es la firme voluntad de acabar con estas especulaciones. Lo que no ha habido nunca, y hay ahora, en la República, es la decisión del Gobierno de perseguir a los acaparadores, a los especuladores. Y esta acción ejemplar y patriótica del Gobierno debe ser apoyada por la opinión pública, a la que, en resúmenes, cuentas, beneficiosa, secundando con disciplinas todas las disposiciones emanadas del legítimo Poder.

Los Tribunales de subsistencias y precios indebidos, de Barcelona, han comenzado su actuación con ritmo acelerado, que es necesario en estas circunstancias. Este ritmo no debe alterarse por nada ni por nadie. La justicia ha de ser impecable, calga quien calga, sea sobre quien sea. La opinión pública así lo espera.

# Se pide para Buenaventura Durruti la Placa Laureada de Madrid

## Partes del Ministerio de Defensa Nacional

Barcelona. — El parte oficial de guerra facilitado anoche dice:

### FUERZAS DE TIERRA

**"LEVANTE"** — El enemigo ocupó a última hora de ayer el vértice de Gallaná. Hoy apenas hubo actividad.

La artillería del V Cuerpo batió con eficacia a tropas enemigas que salían de Teruel hacia el Norte.

A las cuatro de la tarde nuestra aviación localizó en Conduc una concentración de unos 1.500 hombres, que fué intensamente ametrallada, así como muchos vehículos que circulaban con tropas y material por la carretera de Teruel a Zaragoza. En los demás Ejércitos, sin novedad.

## Siguen los registros fructíferos de la policía valenciana

Valencia. — La policía, prosiguiendo la campaña contra los acaparadores de viveres, ha realizado dos registros en el pueblo de Moncada. En el domicilio de Vicente Marqués se encontraron 1.350 botes de tomate, de medio kilo cada uno, y 72 de kilo; ocho arrobas de aceite; doce arrobas de patatas; 14 kilos de embutidos, lomo, morros y otros productos.

En casa de Fidel Duato se hallaron 293 pesetas en plata y 6.250 en billetes.

## Próximo pleno nacional de subsecciones ferroviarias

Valencia. — El Comité Nacional de las Industrias ferroviarias ha convocado para el 10 de marzo un pleno nacional de subsecciones, para tratar de numerosos asuntos, entre los que figura un dictamen elaborado por el pleno de regionales sobre aumento de jornales y sueldos.

## Normas para la recogida de vales, bonos y billetes particulares

Barcelona. — La "Gaceta" publica una orden de Hacienda dando instrucciones encaminadas al cumplimiento del decreto relativo a la recogida de las emisiones de bonos, billetes y monedas puestas en circulación por particulares, empresas o corporaciones.

Las entidades emisoras encomendarán a un establecimiento bancario de los que operen en la plaza, o en defecto de los mismos, de los que radiquen en la plaza más próxima, la función de canjear al público las emisiones que deben ser recogidas, cuyas operaciones se llevarán a cabo por cuenta de las entidades emisoras.

Dentro del plazo de 48 horas, las entidades emisoras indicarán por telegrama, a la dirección del Tesoro, los establecimientos bancarios que han sido elegidos para realizar el canje. En el mismo telegrama indicarán las clases y valores de los billetes emitidos por ellas, así como el importe de los que hubieran emitido y la cuantía de los que se hallen en circulación.

La dirección del Tesoro designará los inspectores necesarios para comprobar que las operaciones de recogida se hacen de conformidad con las instrucciones dadas y practicarán las operaciones de inutiliza-

ción de los billetes y valores que hayan sido recogidos.

Igualmente publica la "Gaceta" las dos siguientes disposiciones de Hacienda:

En relación con la circulación de la nueva moneda acuñada por el Estado español y ante las dificultades que hay de material preciso para su emisión, se dispone, para prevenir las dificultades que podrían presentarse por la escasez de dicha moneda fraccionaria en el lapso de tiempo que forzosamente ha de mediar hasta que la fábrica nacional de Moneda y Timbre pueda terminar la acuñación de ésta, se efectuará la autorización, con carácter transitorio, de la circulación de timbres móviles y de correos, que ya se hizo en diferentes países durante la guerra europea. Para facilitar su conservación y manejo, tales timbres irán adheridos a discos de cartón. Tan pronto como la nueva moneda fraccionaria sea puesta en circulación serán canjeados por ella.

Con el fin expresado, este ministerio se ha servido disponer:

1.º — Con carácter transitorio se autoriza la circulación, en sustitución de la moneda fraccionaria, autorizada por el decreto de 24 de diciembre último, de los timbres móviles y de correos que a continuación se expresan: Timbres de co-

reos de cinco céntimos, timbres de correos de 25 céntimos, timbres especiales móviles de 10 céntimos y timbres especiales móviles de 15 céntimos.

2.º — Para facilitar su manejo y conservación, los timbres reseñados, a los fines expuestos, se adherirán a discos de cartón que facilitará la fábrica nacional de Moneda y Timbre.

3.º — Tan pronto como se ponga en circulación la moneda fraccionaria, el ministro de Hacienda dispondrá la retirada de los timbres a que se refieren los artículos anteriores.

4.º — No serán canjeados tales efectos cuando ellos o los timbres a que fuesen adheridos se utilicen para anuncios, colocando en los mismos inscripciones de cualquier clase, sin perjuicio de las responsabilidades millares o penales en que incurriesen los que lo efectuaren.

Otro decreto de Hacienda dispone lo siguiente:

1.º Por la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre se procederá a la inmediata elaboración de certificados provisionales de moneda divisoria, por valor de 50 céntimos, hasta la suma de veinte millones de pesetas, que irán poniéndose en circulación a medida que vayan confeccionándose.

2.º — Que se apruebe el modelo de dicho certificado, presentado por

la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre, a elaborar en papel blanco, sin marca de agua, tamaño 45 por 85 milímetros aproximadamente.

## Otro héroe caído en el frente de Teruel

Madrid. — En el frente de Teruel ha muerto gloriosamente el comisario de División, José Villanueva. Militaba en la C. N. T. desde hace muchos años. Actuó en las operaciones de defensa de Madrid, en la Alcarria y en otros frentes.

## El ministro de Agricultura facilita diversos grupos de tractores

Barcelona. — En el ministerio de Agricultura han facilitado una nota dando cuenta de la distribución de quince modernísimos tractores, para obviar la escasez de ganado. Seis irán a las tres Granjas Escuelas instaladas por el Instituto de la Reforma Agraria en Valencia, Cuenca y Albacete, al objeto de celebrar en ellas cursillos entre los alumnos campesinos. Cinco han salido ya para Aragón y tres grupos de seis tractores a las comarcas de Castilla la Nueva, donde están más atrasadas las labores en las operaciones de la tierra para la siembra de primavera. Un tractor será entregado a la Dirección de Prisiones, para que lo utilice en los trabajos de saneamiento y drenaje que se están realizando, con ayuda de la población penal, en la zona de Albaterra, correspondiente a los terrenos bajos de la Vega del Segura.

## Se pide la Placa Laureada de Madrid para Durruti

Barcelona. — El Consejo municipal ha acordado hacer suya la iniciativa del Ateneo Profesional de Periodistas, sobre petición de la Placa Laureada de Madrid como homenaje póstumo para Buenaventura Durruti, solicitando, además, del ministro de Defensa, el reconocimiento para aquél de la graduación de jefe militar, a los efectos de la pensión para su compañera e hija.

## Ejecución de una pena de muerte contra un criminal

Valencia. — Esta mañana, a las siete cuarenta, ha sido cumplida la sentencia por la que el Tribunal Popular número 1 condenó a la pena de muerte a Juan Romero López, autor de cinco asesinatos cometidos en las personas de cuatro compañeros suyos, empleados municipales de especies gravadas y de un guarda jurado.

## La conciencia del niño Los fascistas estandarizan a los escolares con la vistosidad de los uniformes

"El Correo Español", que se publica en la zona fasciosa, inserta la siguiente noticia, cuyo sentido encierra la más innoble intención: "Un decreto del alcalde de Bilbao ordena que, para determinadas solemnidades, los niños de las escuelas municipales vistan uniformes, consistentes en camisa y pantalón azul, con correa y botina roja, y las niñas uniforme azul y botina roja. Los niños recibirán instrucción premilitar en las escuelas."

Perversa su conciencia, los rebeldes quieren ahora prostituir los inocentes sentimientos del niño, cuyos sueños han de convertirse más tarde en atormentadora pesadilla.

## Por los caminos de Levante y de Castilla

En nuestro país — escribe en "Le Peuple", de Bruselas, un periodista beiga que ha recorrido el territorio leal en viaje de información — nieva, llueve, hace frío.

Aquí, en la costa levantina, puede salirse a cuerpo; el cielo es de un azul magnífico, sin la más ligera nube.

Los árboles están verdes. En la planicie valenciana hay innumerables naranjos cubiertos de frutos magníficos. La cosecha es excelente: se exportarán más naranjas que nunca.

Las plantaciones de naranjos alternan con inmensos huertos donde brotan los avellanos y los almendros. Los almendros empiezan a florecer: hermosas flores blancas, ligeramente coloreadas de rosa, se ven en los árboles, todavía sin hojas.

Y después, la vista ya no alcanza, viñas y campos de olivares.

Cerca de Valencia, inmensos arrozales.

Esta es la riqueza de la España republicana: la naranja, la almendra, la aceituna, el vino y el arroz. Muchas tierras incultas. Los propietarios dejaban terrenos en barbecho mientras el pueblo vivía en un estado de penuria permanente.

El país está despoblado forestalmente. En las llanuras estériles y áridas de la Mancha o de Castilla, apenas se ven algunos árboles y un pozo de cuando en cuando. Por lo demás, es una planicie desolada, cortada por montañas desnudas.

Los reyes, los nobles, los latifundistas dejaron que se despojara forestalmente España. Durante siglos nada hicieron para remediar ese desmonte catastrófico.

La República ha elaborado todo un plan de repoblación que debía devolver la vida y la salud a provincias enteras.

En Cataluña, entre Barcelona y Gerona, si se desvía uno de la carretera principal, se encuentran bosques recién plantados, con árboles jóvenes alineados, que no han perdido todavía su aire de semillero. Pero en el resto del país no ha habido tiempo para dedicarse a este trabajo titá-

nico. Surgió Franco. Por los caminos de la Mancha se encuentran asnos cargados con odres llenos de un líquido más precioso que el vino: el agua.

Los campesinos del país de Don Quijote, caminando detrás de su asno o vigilando su rebaño de carneros y cabras, nos hacen el saludo republicano: ¡Salud!

A lo largo de las carreteras, se ven monumentos de todas las grandes épocas de la civilización europea y árabe.

Entre Barcelona y Tarragona, en plena Cataluña, un arco de triunfo romano. Un poco más lejos, una torre del tiempo de Egipto.

En las cumbres de las colinas que bordean el mar, hay torres completamente redondas. Muchas veces intactas, otras en ruinas: son del tiempo de los árabes.

En las ciudades que atravesamos hay fachadas magníficas del Renacimiento español.

Y, cuando menos se espera, huellas recientes de la barbarie moderna: casas destruidas por las bombas, fachadas enteras acribiladas por los estallidos o balas de las ametralladoras.

La temperatura cambia en cuanto se sube a la meseta.

No nos colocamos los abrigos. El cielo se cubre. En Madrid, tiraremos de frío, sobre todo a la caída de la noche.

Por la mañana, cuando dejamos Madrid, tomamos la carretera de Guadalajara. Los campos están cubiertos de escarcha. En el horizonte se destacan unas montañas blancas, cubiertas de nieve: es la sierra de Guadarrama.

Atravesamos un río: el Jarama. Todos estos nombres se nos han hecho familiares: "Guadalajara, Sierra de Guadarrama, Jarama. Nombres de otras tantas victorias de la democracia y la libertad."

En los caminos de España se escribe una nueva página gloriosa de la nueva historia de España.

## Más sobre el cinismo de Franco

## La protesta de Francia y de Inglaterra contra los actos de piratería de los facciosos, a juicio del "Generalísimo", es una trampa de Rusia

El periódico fascista italiano "Stampa Sera", del 12 de febrero, inserta unas declaraciones del ex general Franco a un periodista americano.

A juicio del cabecilla faccioso la protesta de Francia y de Inglaterra contra los actos de piratería llevados a cabo por los rebeldes y sus cómplices extranjeros es una "trampa de Rusia".

Quien violando toda razón y todo derecho, traídos a su propia condición de español y de militar al servicio del Gobierno legítimamente constituido, organizó el terrorismo y el crimen y desencadenó la más sangrienta guerra que han conocido los hombres, se atreva a hablar de legalidad de un tráfico comercial para el Gobierno legal. Por si esto fuera poco, el cabecilla sanguinario que saqueó todo el patrimonio español, minas, tesoro artístico, y lo puso a disposición de Alemania y de Italia, habla despectivamente del oro que está bajo la custodia del Gobierno de la República. Y, finalmente, quiere sentar una nueva tesis de la legislación marítima, conminando al mundo entero a pensar en lo que él califica de "ministro precedente".

Estas declaraciones insolentes pretenden contrarrestar la campaña de indignación que aumenta en todos los países contra la piratería facciosa. En esa insolencia llega a afirmar:

"El bombardeo de un puerto enemigo en una guerra civil no puede condenarse... Es injusto decir a la población que el bombardeo es una agresión premeditada y comentar piadosamente la suerte de los marinos muertos y heridos porque no tenían medio de defenderse contra los aviones."

Para Franco es, en cambio, justo, todo acto de barbarie y no le importan muertos y heridos que "no puedan defenderse contra los aviones".

Finalmente, el "generalísimo" afirma la necesidad del reconocimiento de los derechos de beligerancia y niega toda eficacia a las tentativas de poner en práctica la retirada de voluntarios extranjeros.

No cabe esperar mayor sinceridad. Ni afirmaciones más simplistas. Si ante la opinión mundial es así como el fascismo de Burgos —fantoche movido desde otras capitales fascistas de Europa a capricho de otros "omnipotentes"— pretende justificarse y salir al paso de las corrientes de justa indignación no creemos que vaya a convencer a nadie. Su propia insolencia y su propia insensatez reafirmaron en la conciencia universal el triste concepto de estos servidores del fascismo internacional.

## LENA

para cocina económica, se sirve a domicilio, de cien kilos en adelante.

Encargos: calle Gómez Ferrer, 10 (antes de los Dolores) y Pedro Alzaga, 7. — Castellón.

## EXT COMENTA FRANCO

Paris. — Queridos y se congruido a la en sus palzas que han y el Parlambe ser estu que quier un Austria

## EFICAZ

Hanken. han bomba trayendo que se han rios avione dromo.

## INGLATERRA ENTABLA

Londres. muestra co tado de la tianas, y brarán co tra y Ale Dico que nes para pedita, y ministro al minarán de zonte.

El lunes instrucciones en Berlín trop aclar de Hitler y estaba dis mente con Ribbentrop y anunció

## ITALIA PEDIR M

Londres. glaterra en instrucción Halifax en Perth perm dres y ma semana.

Los cr en instrucción embajador, sión sino aerán muy tendrá que te, en con gobierno.

Todavía instencione gunas indi lia quiere amplios co fuerzas na y el contro bien parec miento de 4 Naciones punto no i pero en ci los círculos tran bastan

Repetidas gleses se compromiso navales bri neo, en re tianas y no drán acepta actitud ing conservado Chamberlain camiento

Por lo ( Suez, se de esta cie cumbencia tratase de naval a la Italia, seria

Por todo llevar pleno consultar fr bierno.

En los c dros se dec

EXTRANJERO

COMENTARIOS DE LA PRENSA FRANCESA AL DISCURSO DE SCHUSCHNIGG

París. — La prensa dedica sus comentarios al discurso de Schuschnigg y se congratula de que no haya cedido a la presión de Berlín...

EFICAZ ACTUACION DE LA AVIACION CHINA

Hankow. — Cinco aviones chinos han bombardeado Hsin-Hsiang, destruyendo dos trenes de municiones...

INGLATERRA TAMBIEN QUIERE ENTABLAR CONVERSACIONES CON ALEMANIA

Londres. — El "Daily Mail" se muestra confiado en cuanto al resultado de las conversaciones anglo-italianas...

Dice que Ribbentrop vendrá el lunes para presentar sus cartas de despedida, y que, con este motivo, el ministro alemán y Chamberlain examinarán detenidamente todo el horizonte.

El lunes pasado, Chamberlain dio instrucciones al embajador británico en Berlín para que pidiese a Ribbentrop aclaraciones sobre el discurso de Hitler...

ITALIA PARECE QUE QUIERE PEDIR "MUCHO" A INGLATERRA

Londres. — El embajador de Inglaterra en Roma, lord Perth, se entrevistará con Chamberlain y lord Halifax en Downing Street...

Los círculos diplomáticos ingleses se muestran reservados en cuanto a las instrucciones que se darán al embajador...

Todavía no se sabe nada de las intenciones italianas, pero por algunas indicaciones se cree que Italia quiere abordar problemas tan amplios como el equilibrio de las fuerzas navales en el Mediterráneo...

Repetidas veces los dirigentes ingleses se pronunciaron contra todo compromiso que limitase las fuerzas navales británicas en el Mediterráneo...

Por lo que se refiere al canal de Suez, se hace notar que la solución de esta cuestión no es sólo de la incumbencia de Inglaterra...

Por todo ello lord Perth no podrá llevar plenos poderes y tendrá que consultar frecuentemente a su Gobierno.

En los círculos italianos de Londres se declara que el Gobierno de

Roma mostrará moderación para no desalentar el intento de acercamiento que acab de costar a Inglaterra la dimisión de Eden...

En las poblaciones próximas al campo de Gibraltar se intenta descubrir a los republicanos, para exterminarlos, por medio de un radio criminal

«Se ha escapado Queipo de Llano»

Gibraltar. — Personas llegadas de las poblaciones de la zona fasciosa dicen que el fascismo intensifica sus trabajos de delación y persecución...

Las medidas draconianas impuestas por Martínez Anido, el siniestro personaje que hace buques a los más criminales inquisidores...

Pero como con esto no parece quedar satisfecho el ansia de sangre, el insatiable vengativo, el salvajismo ferocísimo de los fascistas...

Por algunas personas llegadas a Gibraltar, personas que lo han hecho por conducto confidencial fidedigno, se asegura que en breve se va a poner en práctica...

El plan innoble urdido por el cerebro tarado de Martínez Anido, dicho en la organización de espías y delatores...

Se trata sencillamente de fingir una sublevación. Se lanzarán a la calle algunos esbirros fascistas, enarbolando una bandera tricolor...

El procedimiento no es nuevo; apenas una variante del empleado en algunos pueblos el último verano. En algunos de dichos pueblos se publica un edicto requiriendo a los vecinos...

En otros pueblos se llamó para tal canje a los afectados por el servicio militar, garantizándoles la completa seguridad.

El continuo ir y venir de los fascistas, que se dedicaban a un disimulado contrabando, hizo que se aplicaran fuertes medidas restrictivas en la Aduana fasciosa de La

Linea. Tan escandalosamente se contrabandaba, tan continuamente se dedicaban cuantos tenían alguna autoridad o alguna influencia en el campo fascista...

Las medidas restrictivas hizo que disminuyera el paso del elemento civil por la Aduana, pero, al mismo tiempo, pudo observarse que aumentaba, muy especialmente de adoptadas las medidas para la protección de la "industria nacional"...

Estos viajes despertaron sospechas en los aduaneros, que después de algunas dudas decidieron registrar a unas monjas que regresaban de la plaza inglesa...

Después de este descubrimiento, las visitas a la plaza inglesa han disminuido. La población de Gibraltar ha tenido un rato de buen humor.

La carrera del grupo y los gritos confundieron y alteraron de tal manera la habitual tranquilidad de la plaza...

Todo el mundo aguardó en actitud expectante y de pronto se vio aparecer un enorme ejemplar de la raza bovina que, como otros destinados al sacrificio...

El brey se desmandó y algún chusco dió al ingenioso grito que, recogido por otros, fué propagándose a lo largo de la población.

Surgieron los improvisados aficionados y entre carreras, exclamaciones y burlas el animal llegó hasta frente a Correos...

El continuo ir y venir de los fascistas, que se dedicaban a un disimulado contrabando, hizo que se aplicaran fuertes medidas restrictivas en la Aduana fasciosa de La

imposible, y esta posición sería un "arreglo limitado", cuyo alcance sería más bien psicológico.

En cuanto a la cuestión colonias alemanas, conviene recordar que son precisamente los conservadores que pidieron la mejora entre las cuatro potencias...

LA NEUTRALIDAD NORTEAMERICANA SOLO BENEFICIA A LOS REBELDES

El Presidente de los Estados Unidos, señor Roosevelt, ha recibido una carta en la que se dice que la actual política comercial norteamericana con respecto a España es contraria a la tradición de aquella gran democracia...

Agregan los firmantes que como el embargo de armas no alcanza a Italia y Alemania, estas pueden seguir abasteciéndose de material con destino a los rebeldes españoles.

También niegan que la normalidad en las relaciones comerciales con el Gobierno republicano de España ponga en peligro la paz con los Estados Unidos.

La carta de referencia está firmada por sesenta personalidades norteamericanas, entre ellas el Obispo de Paddock, el Presidente de "Los Amigos de la Democracia Española" y el señor Dodd...

EL MAQUIAVELISMO DE MUSSOLINI

Según "Paris-Soir", Mussolini lucha en la actualidad con algunas dificultades para apaciguar la campaña antisemita que se ha iniciado en Italia...

No puede precisarse aún el origen de esta campaña ni su finalidad. Pero lo cierto es que en Roma se habla de la creación de un Estado judío soberano en el que pudieran acogerse los israelitas de los distintos países.

CAMARADA: Cuando hayas de hacer algún gasto innecesario, acuérdate de las mujeres, niños y ancianos, que necesitan refugios contra la metralla fascista.

GOBIERNO CIVIL

EL DELEGADO INTERVENTOR DE ABASTOS MARCHA A BARCELONA PARA ASISTIR A UNA REUNION

Según manifestaciones hechas por el gobernador, el Delegado Interventor del Gobierno en la Consejería de Abastos, Miguel Santos, ha marchado a Barcelona para asistir a una reunión que tendrá lugar en la Dirección General de Abastecimientos.

En dicha reunión se van a tratar asuntos importantes de abastos, intentando el camarada Santos para plantear los problemas que en esta materia existen en Castellón y su provincia...

DETENCION DE ALGUNOS ELEMENTOS QUE DIFICULTAN LA LABOR DEL GOBIERNO

En el día de ayer se procedió en la capital y pueblos de la provincia a la detención de algunos elementos que dificultaban la labor gubernativa. Los motivos de estas detenciones son varios...

Sirva esto de advertencia a todos los castellonenses y ciudadanos de la provincia, pues aquí no hay ni puede haber más que un Gobierno, que es el que manda, y nadie tiene derecho a obrar por su cuenta ni mucho menos a dificultar las disposiciones que lo mismo en los asuntos de abastos...

CIUDADANO: si población necesita refugio contra los criminales bombardeos del enemigo, aporta tu donativo a la suscripción "pro refugiados"...

Partido Comunista

Asamblea Extraordinaria. Domingo día 27, a las diez de la mañana. Orden del día: Nuestras tareas en los momentos actuales. Ningún afiliado debe faltar. EL SECRETARIADO.

Próximamente en Castellón

"E S F U E R Z O" Revista mensual ilustrada editada por la J. S. U.

Ultima hora local

Restablecimiento del servicio de trenes de viajeros

Desde mañana, quedará restablecido el servicio de trenes de viajeros entre Valencia y Barcelona. Entrarán en servicio los trenes siguientes:

- Núm. 721, de Valencia a Barcelona; llegada a Castellón a las 6.10. Núm. 722, de Barcelona a Valencia; llegada a Castellón a las 6.20. Núm. 732, de Castellón a Valencia; salida a las 8.15. Núm. 735, de Valencia a Castellón; llegada a las 19.30. Núm. 781, de Valencia a Tarragona; llegada a Castellón a las 16.20. Núm. 782, de Tarragona a Valencia; llegada a Castellón a las 14.20.

LEA USTED

Heraldo de Castellón

# Heraldo de Castellón

## Reforcemos nuestra economía

Hace unos días, el alcalde accidental de Castellón, camarada Perona, se refirió, en términos entusiastas, a unas muestras de los piensos, para aves y ganado, que piensan elaborar en gran escala los campesinos de la C. N. T.

Ignoramos a la hora de trazar estas líneas si las pruebas definitivas realizadas del pienso proyectado habrán dado los resultados satisfactorios que se esperaban. De haber sido positivos, los campesinos de la sindical aludida habrán prestado un señalado servicio a la causa popular. Han ganado una gran batalla al fascismo, que aunque no se traducirá en ninguna ampliación física del territorio de la España leal, representará, sin duda, un gran avance moral hacia las guardias de Salamanca y Burgos.

Después de las armas—quizá antes que ellas mismas—los elementos primordiales para la victoria en una guerra son los económicos, que permitiendo aprovisionar debida e indefinidamente los frentes, los obreros de la retaguardia y la población civil. Este aprovisionamiento no puede obtenerse—aparte de la importación costosa y difícil—de otras fuentes que la agricultura y la ganadería. Sensiblemente limitada la primera por la lógica escasez de brazos, importa ampliar extraordinariamente la segunda.

Y como sería ocioso encarecer el valor de la ganadería en general, para grandes zonas del territorio republicano, y a ello ya dedica el Gobierno atención preferente, limitémonos hoy a hacer unas breves consideraciones sobre dos de sus ramas más interesantes en nuestra región: la avicultura y la cunicultura, a las que si en tiempos normales se ha dedicado preferente atención por los tratadistas de economía doméstica, en la escasez y encarecimiento de artículos alimenticios inherentes a todas las guerras, deben ahora ampliarse hasta los límites máximos. Entendiéndolo así Cataluña, emprendió el pasado año una intensa campaña de propaganda avícola denominada "La batalla del ou". A la cunicultura también dedica la región hermana preferente atención.

Las características de cultivo de estas dos ramas agrícolas—pequeña escala y universalidad entre todas las familias rurales y urbanas—impide formar las asombrosas estadísticas de producción, de ahorro, de riqueza que aportan a la nación. Pero éstos son incalculables.

Otro aspecto estimable de estos imponderables factores de riqueza es que el cultivo de ellas no absorbe obreros ni jornales, preciosos para otras actividades primordiales, sino que se practican como pasatiempo por los componentes de la familia en el mismo hogar.

El problema de los piensos iba a engendrar necesariamente la desaparición o la languidez de estas exce-

entes fuentes de riqueza en nuestra capital y provincia, con gran quebranto para la economía castellonense.

Si la plausible iniciativa de los campesinos antifascistas de Castellón, elaborando en gran escala los piensos proyectados, contribuye a sostener y ampliar estas insustituibles fuentes de riqueza, habrán prestado un magnífico servicio a la causa de la República, que el "HERALDO" se complace en estimular y aplaudir.

## Comunidad de Regantes del Pantano de "La Viuda" y pozos. Castellón

### AVISO

Teniendo conocimiento esta Comunidad de Regantes de que ocupantes de masetes enclavados en la zona regable del Pantano y Pozos emplean las acequias y regueros para el lavado de sus ropas, ensuciando con ello las aguas que van destinadas al abastecimiento de estas zonas, quedan advertidos por el presente comunicado de que se prohíbe enteramente realizar esta operación en los conductos de riegos antes indicados, estando encargados los regantes del Pantano de vigilar por el exacto cumplimiento de esta orden, quienes denunciarán a sus contraventores, a los que les serán aplicadas rigurosas sanciones.

Castellón 18 de Febrero de 1938.

El Presidente,

JOSE BARREDA PITARCH.

**Carnets chófer**  
Tramitación automovilista  
**Agencia ROMA**  
CASAS SALA, 102  
CASTELLON

**Cooperativa Naranjera**  
**Unión Agrícola**

### CONVOCATORIA

Se le convoca a usted a JUNTA GENERAL ORDINARIA para el día 27 del corriente mes, en el local del Sindicato de Policía Rural, Avenida Aeropuerto, núm. 20, a las diez horas de la mañana de primera convocatoria y 10,30 de segunda, para dar cuenta de la marcha de la Cooperativa.

Castellón, febrero de 1938.

EL PRESIDENTE

F. E. I. E. P.

U. G. T.

## SINDICATO MUSICAL CASTELLON

Se convoca a todos los afiliados de este Sindicato a Junta general ordinaria para el día 27 de los corrientes, a las 10,30 horas de primera convocatoria y media hora después de segunda, en el local de ensayos de la Banda municipal, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Lectura y aprobación de cuentas.
- 3.º Altas y bajas.
- 4.º Renovación parcial de la Directiva.
- 5.º Ruegos y preguntas.

Para la buena marcha de este Sindicato, se encarece la puntual asistencia a este acto.

Castellón, 22 de febrero de 1938.

El Secretario,  
MANUEL PEREZ

## ¡Mineros...!

## Asturias no se somete al fascismo y sus hombres siguen luchando en las montañas contra la guardia civil

El pecho abierto a la lucha y el corazón encendido de coraje, sobre la nieve y bajo el cielo, surgiendo de la tierra en donde la adversidad les enterró en vida, nuestros hombres, llenos de fe por un ideal, luchan en las serranías andaluzas y en los montes de Asturias, en las ciudades y en los campos de la zona que sufre el calor atroz. Y su indomable tesón no es abatido y si combatido por quienes pretenden convertir en razón la fuerza y en traición la nobleza.

A diario nos llegan noticias de esta lucha anónima, sorda y ruda, inclemente y heroica, que pone a prueba el temple de unos hombres que prefieren luchar o morir antes que someter su libertad al perjurio y al invasor.

Días pasados era en Huelva, de donde los diábolos fascistas nos daban cuenta de la épica gesta que siguen escribiendo los guerrilleros de la libertad. Ahora es "Radio Falange de Burgos" la que el pasado día 17 pregona la tenacidad brava de los hombres del Norte, en forma sarcástica, empleando calificativos que convierten en héroe al cazador furtivo y en despreciables alimañas a los que, con su tenacidad, llenan de orgullo a una raza. He aquí cómo habló el locutor fascista:

"Los bravos hombres de la Guardia civil, con su fusil al hombro, no temen al frío ni a la nieve, y recorren las montañas de Otedo en busca de las chozas y escondrijos de los rojos, recogiendo grandes cantidades de armas escondidas por los marxistas."

¡Salud, soldados de la República, camaradas de la Libertad!

## Información judicial Tribunal Popular

### CAUSA POR HURTO

Para responder de un delito de hurto, compareció esta mañana ante el Tribunal Popular Francisco Andreu Monfort.

Fue defendido por el abogado señor Brea Valls.

El Tribunal dictó sentencia absolutoria.

## Consejo municipal

### EL NUEVO SISTEMA DE RACIONAMIENTO Y VARIOS REPARTOS

Nos ha dicho esta mañana el alcalde, don Amadeo Ribó, que estos días próximos se harán algunos repartos de viveres a la población, funcionando ya el nuevo sistema de racionamiento.

Añade, hagamos constar, que como quiera que todavía hay reclamaciones no deberá apurarse nadie, pues las raciones que no se recojan de momento por este motivo, serán reservadas a todos cuantos no tengan solventada la inscripción definitiva de las respectivas tarjetas.

Oportunamente ya se hará público el lugar destinado a las reclamaciones, una vez en vigor el nuevo sistema, no demorándose la resolu-

ción de cuantas dudas u obstáculos se ofrezcan al pueblo para el uso inmediato de la tarjeta.

## EL PAN DE MAÑANA

Probablemente, según nos dice el alcalde, mañana también habrá pan.

## LA NORMALIZACION DE LAS COLAS DEL PAN

Esta tarde quedará arreglado todo lo relativo al orden de las colas del pan, para que todo el mundo tenga la ración que le corresponde, con relación a la nueva tarjeta. Posiblemente se aumentarán las expendedorías para descongestionar las aglomeraciones y facilitar el reparto.

## ACEITE PARA CASTELLON

El Consejo Provincial de Abastos ha concedido 10.000 kilogramos de aceite para la capital.

Para recogerlo salió ayer una expedición con el fin de poder efectuar un reparto inmediatamente que llegue.

## EL GRUPO ESCOLAR DE BENADRESA

El consejero señor Bausá, nos dijo que ayer tuvo lugar la colocación de la primera piedra del Grupo Escolar que va a construirse en Benadresa, acto que presenció la población infantil de aquel término, con ostensibles manifestaciones de júbilo.

## Casa de Socorro

Ultimamente han sido practicadas en este establecimiento benéfico las siguientes asistencias:

Manuela Castinero Sanz, de treinta y nueve años, de una herida hecha en el dedo índice de la mano izquierda, producida cortando carne. Leve.

—Conrado Font Lloplis, de tres años, de una herida contusa en la región interocular, producida al caer por la escalera. Leve.

—Vicente Tirado Escrich, de diez y nueve años, de una herida incisa superficial en el dedo medio de la mano izquierda, producida con un vidrio. Leve.

## Convocatoria

El Sindicato de Trabajadores Exportadores de Naranja y similares de Castellón, convoca a sus afiliados a la reunión acordada para el día 27 del actual a las 10 de la mañana en primera convocatoria y a las 11 en segunda, para proceder a la renovación de la Junta Directiva del mismo, según dispone su Reglamento.

Castellón 25 de Febrero de 1938.

EL SECRETARIO.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad CASTELLON

## ESTABLECIMIENTO DE MÁXIMA GARANTIA

Libretas de Ahorro Popular

de LIBRE DISPOSICION

según decretos ministeriales

del 2 y 9 Enero de 1937

## Inspección Regional de Seguros Sociales Obligatorio

Ampliados al servicio doméstico los beneficios de la ley de Accidentes del trabajo, por Decreto de 28 de octubre de 1937 ("Gaceta" del 31), y declarada la OBLIGATORIEDAD de asegurar a este personal contra los riesgos de incapacidad permanente y muerte por los dueños de casa o vivienda, esta Inspección Regional de Seguros Sociales Obligatorios cumple un deber recordando a éstos la necesidad que tienen de inscribir al personal doméstico que tengan a su servicio en la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo, con el fin de evitar las sanciones que determina dicho Decreto.

También recuerda a todo el personal obrero del servicio doméstico como beneficiarios de esta ley, la obligación que tienen de comprobar si han sido asegurados, máxime si se tiene en cuenta que de ocurrir un accidente y declarada la insolvencia del dueño de casa o vivienda, no disfrutarán, por ahora, de los beneficios del fondo especial de garantía que concede la ley de Accidentes, quedando bien entendido que para obtener los beneficios concedidos por el Decreto antes citado, es condición precisa estar debidamente asegurados.

Las inscripciones se efectuarán forzosamente con la Caja Nacional, que tiene sus oficinas en Caja de Previsión Social del País Valenciano, Cervantes, 31 y 33, Castellón.

Para informar debidamente a todos los interesados y procurar cumplir en un todo esta ley, esta Inspección Regional, domiciliada en la Avenida de Nicolás Salmerón, 10 se ofrece para cuantas aclaraciones sean necesarias.

## Próximamente en Castellón

### "E S FUERZO"

Revista mensual ilustrada editada por la J. S. U.

## Boletín oficial

Esta publicación, en el número correspondiente al día 24 de febrero actual, inserta:

Varias circulares del Gobernador civil, referentes a la caducidad de las licencias para tenencia y uso de aparatos fotográficos; dictando normas para la reorganización de los Consejos municipales; sobre la poda del arbolado y medidas sanitarias adoptadas con motivo de haberse presentado la epizootia de viruela en el ganado ovino existente en el término de Castellón.

Circulares del Centro de Reclutamiento, Movilización e Instrucción, núm. 12, referentes a las movilizaciones de los reemplazos de 1940 y 1928.

H  
Núm  
EDITO  
Cha  
Lo más  
afecta a la  
los fascistas  
distro inglés  
taría este e  
berialn y p  
política del  
El tópic  
plotando lo  
ldaridad q  
Pacto y tie  
Si los enom  
da que ha  
sarian sino  
investira d  
nte y su  
perseguir y  
dos los Est  
pedir que l  
diferencia  
interacción  
España, ha  
inoperante.  
vino la dec  
lamás y m  
y Hungría  
tarde, la c  
que son ta  
bonita form  
prevaler  
Ahora l  
cista, Nor  
Liga con r  
Roma-Berl  
Ya no  
en el cam  
llas cuesti  
de conjun  
de la paz  
sus ambici  
antes de E  
los princip  
pudo logra  
Francia no  
daciones.  
ubs Estad  
titario p  
cráticas. E  
vos imper  
thi. A est  
Oinebra h  
de la diplo  
Esto no  
naciones q  
dad colect  
que no se  
guirido q  
nebra las  
potencias,  
al Estado  
tal de inte  
que la gu  
Un aue  
"Las  
son c  
Veintio  
námica e  
tura que  
ditivo y th  
nacio. páb  
mos que d  
y con dos  
lido preci  
tuvo por  
riosa, aqu  
ya casi h  
otro siglo  
loma para  
to de su s  
punto, la  
La quinta  
bla de ma  
marzo.